

**PASANGAN PERNIKAHAN NAHDLATUL ULAMA DAN
MUHAMMADIYAH SERTA IMPLIKASINYA
TERHADAP KEHARMONISAN KELUARGA
(Studi Kasus di Desa Gondosari Kecamatan Gebog
Kabupaten Kudus)**



SKRIPSI

Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Penyelesaian Tugas Akhir
Dalam Bidang Hukum Keluarga Islam

Oleh:

**SILVY BERLIANA ROHMAH
NIM 1920110011**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS SYARIAH
PROGRAM STUDI HUKUM KELUARGA ISLAM
TAHUN 2023**



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS SYARIAH**

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322

Telp (0291) 431677, Faks. 441613

Email: syariah@iainkudus.ac.id, syariahiainkudus@gmail.com

Website: www.iainkudus.ac.id, syariah.iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara:

Nama : Silvy Berliana Rohmah
NIM : 1920110011
Fakultas : Syariah
Program Studi : Hukum Keluarga Islam
Judul : “Pasangan Pernikahan Nahdlatul Ulama dan Muhammadiyah Serta Implikasinya Terhadap Keharmonisan Keluarga (Studi Kasus di Desa Gondosari Kecamatan Gebog Kabupaten Kudus)”

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing/asisten pembimbing sejak 31 Oktober 2022 sampai 16 November 2023 dan disetujui untuk dapat diajukan ke proses munaqosyah.

Kudus, 16 November 2023

Hormat Kami,
Pembimbing



Prof. Dr. Supriyadi, S.H., M.H.
NIP.197210201999031001



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS SYARIAH**

Jln. Gondangmanis Bae Kudus 59322 Tlp. (0291) 432677, Faks 44161
Email : syariah@iainkudus.ac.id; www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan dibawah ini, menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : Silvy Bertiana Rohmah
NIM : 1920110011
Fakultas : Syariah
Program Studi : Hukum Keluarga Islam
Judul : Pasangan Pernikahan Nahdlatul Ulama dan Muhammadiyah Serta Implikasinya Terhadap Keharmonisan Keluarga (Studi Kasus di Desa Gondosari Kecamatan Gebog Kabupaten Kudus)

Telah diujikan pada **2 Januari 2024** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc., M.Si.</u> NIP. 197602252003121002 Ketua/Penguji I	05 / 2024 / 01	
<u>H. Muhaimin, S.Pd.I., M.H.</u> NIP. 196306031987031002 Penguji II	05 / 2024 / 01	
<u>Moh. Abdul Latif, M.Kn.</u> NIP. 199212201004092018 Sekretaris/Penguji III	05 / 2024 / 01	
<u>Prof. Dr. Supriyadi, S.H., M.H.</u> NIP. 197210201999031001 Dosen Pembimbing	05 / 2024 / 01	
<u>Dr. Any Ismayawati, S.H., M.Hum.</u> NIP. 196505112000032001 Dekan Fakultas Syariah	05 / 2024 / 01	

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggungjawab, saya **Silvy Berlina Rohmah NIM. 1920110011** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang perah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini. Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 16 November 2023
Yang Menyatakan



Silvy Berlina Rohmah
1920110011

MOTTO

لَا يُكَلِّفُ اللَّهُ نَفْسًا إِلَّا وُسْعَهَا

“Allah SWT tidak akan membebani seorang hamba melainkan sesuai dengan kemampuannya”
(Q.S. Al-Baqarah: 286)

فَأَصْبِرْ إِنَّ وَعْدَ اللَّهِ حَقٌّ

“Dan bersabarlah kamu, sesungguhnya janji Allah SWT adalah benar”
(Q.S. Ar-Rum: 60)

“Selalu ada harga dalam sebuah proses. Nikmati saja lelah-lelah itu. Lebarakan lagi rasa sabar itu. Semua yang kau investasikan untuk menjadikan dirimu serupa yang kau impikan, mungkin tidak akan selalu berjalan lancar. Tapi, gelombang-gelombang itu yang nanti bisa kau ceritakan”
(Boy Candra)

PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirabbil 'alamin saya panjatkan kehadiran Allah SWT, yang telah memberikan berkah, rahmat, dan hidayah-Nya sehingga saya dapat menyelesaikan tugas akhir ini dengan baik. Sholawat dan salam senantiasa tercurahkan kepada Nabi Agung Muhammad SAW yang saya nanti syafaatnya dan semoga tergolong ummat yang mendapat syafaatnya di yaumul qiyamah. Dengan penuh rasa syukur dan bahagia, saya mengucapkan terimakasih kepada beberapa pihak yang telah mendukung baik secara moral maupun materiil dalam menyelesaikan skripsi ini. Oleh karena itu, skripsi ini saya persembahkan kepada :

- 1) Kedua orang tua tercinta, Bapak Suparno dan Ibu Noor Asiyah yang selalu mendoakan, memberikan semangat, motivasi, dan dukungan baik moril maupun materiil.
- 2) Keluarga besar dan saudara-saudara yang selalu memberikan dukungan, motivasi, dan memberikan dorongan semangat dalam menyusun skripsi ini.
- 3) Diri sendiri yang sudah berusaha untuk menyelesaikan skripsi ini dalam kondisi dan situasi apapun.
- 4) Teman-teman seperjuangan kelas HKI A 2019 yang selalu memberikan semangat untuk menyusun skripsi ini.
- 5) Dan semua orang yang terlibat dalam penyelesaian tugas akhir ini.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S{/s}	م	M/m	اَ	A/a
ث	S{/s}	ض	D{/d}	ف	N/n	اِ	I/i
ج	J/j	ط	T{/t}	و	W/w	اُ	U/u
ح	H{/h}	ظ	Z{/z}	هـ	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	ع ^{awal}	'A/'a	ء ^{akhir}	A 'a'	با	Ba
د	D/d	ع ^{akhir}	A 'a'	ء ^{awal}	A/a	بي	Bi>
ذ	Z{/z}	غ	G/g	ي	Y/y	بو	Bu
ر	R/r	ف	F/f	Tasydid		Ya 'nisbah	
ز	Z{/z}	ق	Q/q	أ	Abb	فالكي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	ر	Rabb	عالمي	'alamiy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ا ل		Vokal Rangkap	
فروع	qara'a	الفروع	al-furu'	قمر	al-qamar	غيري	gairi
قراء	qara'a	القضاء	al-qada'	الشمس	al-syams	شيء	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta 'Marbutah	
جمال الدين	Jamaluddin	جمال الدين	Jamal al-Din	ساعة	sa'ah		

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum warahmatullahi wabarakatuh

Puji syukur kehadirat Allah SWT yang telah memberikan rahmat, hidayah serta inayah-Nya, sehingga akhirnya peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Pasangan Pernikahan Nahdlatul Ulama dan Muhammadiyah Serta Implikasinya Terhadap Keharmonisan Keluarga (Studi Kasus di Desa Gondosari Kecamatan Gebog Kabupaten Kudus)” dengan baik dan lancar. Sholawat serta salam semoga selalu terlimpah kepada junjungan alam nabi agung Nabi Muhammad SAW, yang di harapkan syafa'atnya dan semoga dapat diakui sebagai ummatnya kelak di hari kiamat nanti. Amiin.

Dalam penyusunan skripsi ini peneliti banyak mendapat bimbingan, dukungan serta saran dari berbagai pihak sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi dengan sungguh-sungguh sebagai salah satu syarat guna memperoleh gelar Sarjana Strata (S1). Skripsi ini jauh dari kata sempurna dan masih memiliki banyak kekurangan yang demikian karena kurangnya pengetahuan dan keterbatasan kemampuan peneliti. Peneliti menyadari bahwa proses penyusunan skripsi ini tidak akan terlaksana dengan baik tanpa bantuan saran dan ilmu dari berbagai pihak, yang secara langsung maupun tidak langsung telah memberikan bantuan material maupun spiritual. Untuk itu peneliti mengucapkan banyak terimakasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrahman Kasdi, LC., M. Si., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
2. Ibu Prof. Dr. Any Ismayawati, S.H., M. Hum., selaku Dekan Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
3. Bapak H. Fu'ad Riyadi LC., M. Ag., selaku kepala program studi hukum keluarga islam Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
4. Bapak Prof. Dr. H. Mundakir, M. Ag., selaku penasehat akademik yang senantiasa memberikan arahan dan bimbingan selama di bangku perkuliahan.
5. Bapak Prof. Dr. Supriyadi S.H., M.H., selaku dosen pembimbing yang telah memberikan bimbingan, arahan dan saran selama proses penyelesaian skripsi ini.
6. Bapak dan ibu dosen jurusan hukum keluarga islam Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus, yang telah membimbing serta memberikan ilmunya kepada peneliti selama di bangku perkuliahan.

7. Kepada kedua orang tua dan seluruh keluarga besar yang telah memberikan dukungan baik moril maupun materil.
8. Terimakasih kepada pihak keluarga pasangan pernikahan Nahdlatul Ulama dan Muhammadiyah di Desa Gondosari Kecamatan Gebog Kabupaten Kudus yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk membantu peneliti melakukan penelitian pada skripsi ini.
9. Keluarga Besar Fakultas Syari'ah Prodi Hukum Keluarga Islam Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus angkatan 2019 khususnya kelas A.
10. Terimakasih juga kepada teman-teman dekat dan sahabat peneliti yakni Nazwa, Ayu, Faizah dkk, atas dukungan dan juga doanya kepada peneliti.
11. Dan tidak lupa terimakasih kepada diri sendiri, karena telah berani melawan tantangan dalam penulisan skripsi ini dan sudah mau berjuang sampai di titik ini. Semoga Allah SWT selalu memberikan jalan dan menuntun langkahmu menuju hal yang lebih baik. Amin.

Dalam penulisan skripsi ini peneliti menyadari bahwa terdapat banyak kekurangan dan jauh dari kata sempurna, namun peneliti berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi peneliti dan pembaca nantinya. Oleh karena itu, peneliti membuka seluas-luasnya segala kritik dan saran. Semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan rahmat-Nya kepada pihak-pihak yang telah membantu dan mendukung peneliti hingga penyelesaian skripsi ini.

Wassalamu 'alaikum warahmatullahi wabarakatuh

Kudus, 16 November 2023
Penulis

Silvy Berliana Rohmah
NIM. 1920110011